

衆議院 第五十一回回国会 石炭対策特別委員会

器和四年四月十三日(水曜日)

上卷

理事	有田	喜一君	理事	加藤	高藏君
理事	藏内	修治君	理事	始閔	伊平君
理事	壽原	正一君	理事	多賀谷	眞穏君
理事	八木	昇君			

出席政府委員 西岡 武夫君
滝井 義高君 三原 朝雄君
細谷 治嘉君 伊藤卯四郎君

官	通商産業事務官 (石炭局長)	井上 亮君
官	通商産業鉱務監督官 (金山保安局長)	森 五郎君
官	政治事務官 (財政局長)	柴田 譲君
委員外の出席者	大蔵事務官 (主計官)	吉瀬 雄哉君
	通商産業事務官 (石炭局鉱害課長)	佐成 重範君

三菱鉱業株式会社古賀山鉱業所の東部開発促進に関する陳情書（多久市議会議長池末勇一）（第三三一号）は本委員会に参考送付された。

○野田委員長　これより会議を開きます。

石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案（内閣提出第五三号）

産炭地域振興事業団法の一部を改正する法律案（内閣提出第五四号）

産炭地域振興臨時措置法の一部を改正する法律案（内閣提出第五五号）

石炭対策に関する件（最近の石炭鉱山の事故等）

石炭鉱山に関する件について請託を進めます
まず、最近の石炭鉱山の事故等について政府に
説明を求ることといたします。森鉱山保安局長。
○森政府委員 最近起きました炭鉱の事故につき
まして簡単に御報告申し上げます。
**最初に、四十一年四月八日起きました第一漆
生の出水災害につきまして申し上げます。**
炭鉱名は第一漆生炭鉱漆生坑、指定は甲種で、

さいます。鉱業権者は株式会社漆生鉱業所でござります。これは三井鉱山から三十六年の一月に分離をいたしましたものでございます。所在地は福岡県の嘉穂郡稻町でござります。災害の種類は出水でございます。災害発生個所は杉谷左卸本卸の左三片坑道というところでござります。罹死者は、現在のところ、死亡二名、行方不明一名、重傷二名、軽傷九名、計十四名でございます。この炭鉱の出炭量は月産大体一万三千五百トンでござります。鉱山労働者は四百八十三名といふこと

災害個所でございますが、四月八日十時ごろ災害個所でハッペをいたしまして、炭積みをいたしましたところ、延び先から出水があった。当時の部分に入つておりました鉱山労働者は全部で六十名でござります。なお、この出水が起きまし

會議錄第十二號

た左三片よりも深いところにおりました就業者二十六名でござります。出水と同時に警報器をらしまして、その警報によりまして二十六名中十三名は退避をいたしたわけでございますが、四片より以深になりましたと予想される二名、びこの鉄の詰めの近所を巡回中と予想される係一名が行方不明になつたわけでござります。それで、この水が出来まして、八日の夜の十七時二十五ごろに大体水位の上昇が停止をいたし、出水量大体八千立米くらいというふうに考えられます。そういたしまして、さつそく九日から排水を開きをいたし、百五十馬力のポンプを持ち出しまし現在排水中でございます。排水完了見込みは現ちょっとわかりませんが、だいぶ進んでおりまして、先ほど申しましたように、遺体を二つ搬出して、いたしたという状況になつておるわけでござります。若干下のほうに崩落等もございまして、現排水完了のめどははつきり立つておりませんが、なるべく早急に排水を完了いたしたいというふ

う、在まをしし始。ははれん分及貞鳴は
うい社うて、こよいうこと。これはが、三たとくが事故ござい。これはう計算して、おつたなる措査をい次にげます。

・ よう冠水地でござりますので、冠水状態にな
・ ように作業しろということを指示いたして
・ あります。したがいまして、それに伴
・ 側から改善計画といふものを出させまし
・ はボーリングによりまして水を抜き取ると
・ とをやるのですが、その計画によりまして、
・ 事故発生後判明いたしましたのでござります。
・ 月二十九日にボーリングを実施いたしまし
・ る、約三キロ程度の圧力を見たといふこと
・ 発生後判明いたしました。そういう状況で
・ ますと、常識的には、水柱に直しますと、
・ 計算でございますが、約三十メートルとい
・ が出てまいるわけであります。したがいま
・ 会社としてはそういう冠水状態がわかつて
・ わけでございますが、その後会社側がいか
・ 位置をとつたかということについて、目下調
・ たしておる状況でござります。

この事故につきまして、ではなぜ起きたかと
うことでござりますが、御承知のように、現
在掘つておりますのは杉谷五尺層でござりますが
の下に約十八メートルの間隔で同じ三尺層といふ
がありまして、これを昭和二十一年ごろから山
鉱業所で掘りまして、その上層である杉谷層を
在掘つておる。したがいまして、古洞は下のほ
うの層ですが、現在は古洞は上のほうまでずっと
が入つておりますので、相対関係位置から申しま
て、現在の三片坑道はその古洞の水よりも下に

るという関係位置になっておるわけでござります。したがいまして、われわれといいたしましては三月十四日から十七日までに総検査をいたして、特に出水関係について指示事項を出してゐるわけであります。それは、簡単に申しますと、

組夫の人が多くなっておる。坑内の最先端に組夫を使らうということ自体、非常に問題じゃないかと思うのです。もつとも、今度の場合、組夫だからいろいろとだということではない。ことに、武田さんという武田組の組夫というのは、これは有名な車道大工でして、いわゆる名人といわれた人です。しかし六十四歳です。この方はむしろ深部にいる人に危険を知らせるためになくなつた。これが自分が自分でそういうことを感じたのでしよう。チョーク入れを同僚にことづけて、そしてみずから深部に入つていった。それは坑内係員としてはチヨーク入れというのが生命だと考えたのでしよう。ですから、本人は死を覚悟した行為じゃないかと私は思うのです。しかし、これだけ組夫の問題がやかましくなつておるのに、依然として犠牲者の中に組夫の多くの人を見る。一体こういう仕事をなぜ規制できないのか、なぜこの人たちを組夫として認めたのか、それをひとつお聞かせ願いたい。

ことでしょう。ですから、起業費でもないで下さい。これは普通の経常費ですよ。ですから、そういうものに組夫を入れるという制度が間違いなんですね。ただ掘進なら何でもいいというわけ、みな組夫を認めておるでしょう。そういうことが問題ではないですか。ですから、新鉱開発か何かをするのに、その作業が終わればその労働者は要らなくなる。こういうような場合には、労働者の雇用の恒常化のために必要かもしれません。あるいは特殊技能が要るのなら必要かもしれませんのが、こういう経常的な掘進に組夫を使う、ということは間違いなんで、採炭じゃないから組夫でいいのだということです、みな組夫が現実に犠牲になつておるでしょう。いま言ふう鶴田さんのような、いわば非常に優秀な方もおられるかも知れないけれども、全体がそういう訓練のできる者ばかりとは言えないし、また、訓練の問題ではないし、これは監督責任上の問題である。労働条件の問題である。ですから、ただ掘進だから許すという態度が問題なんですね。何も漆生だけではないですよ、全体的なことを言つておるのですが、そこが非常に問題じやないかと思うのです。これはどういうようにお考えですか。

夫という名前がつきますが、そういう作業は私は全く知らないんじやないかといふに考えられます。若干問題があらうかといふに考えられます。が、現状の炭鉱の状況から考えて、これを是うな臨時的な仕事であるが、それが継続すると絶常的な仕事であるといふようなものについては、考えられるわけあります。したがいまして、先生御指摘のように規制をして全部認めないとこも、現状ではなかなかむずかしいんじやないかといふに考えられます。したがいまして、合理化法の運用と保安法の運用によりまして、御趣旨に沿うような監督をしていきたいといふに考えておるわけでござります。

○多賀谷委員 漆生鉱でも、二百七十三名の直轄のほかに、組夫が百七十六名います。ですから、これは漆生鉱だけではないんです。筑豊炭田は大部分の炭鉱がこういう状態ですよ。私はこれを解雇せよとか言っているんじゃないです。なぜ本鉱員にできないのか、こう言つてゐるのです。それで、臨時といいましても、炭鉱の仕事は全部臨時ですよ。働く個所が変わるとから、そしてショッチャウ自然条件が変わつてくんですから全部臨時ですよ。坑内の仕事といふのは、同じ職場でじつとしていることはないですから、みんなほとんどが臨時です。ですから、当然掘進にはそのくらいの人間が常に要つて、炭鉱の場合は本来毎日個所が違うんですよ。きょうは自分はどうの個所へ行く、どこの個所へ行くと、番割りするわけです。だから、そういうように局長が言われば、みな臨時です。しかし、炭鉱全体としてはこれだけの労働者を維持しなければやつていけないというのですから、私は、そういうのは全部直轄にしてやつっていくべきじやないかと思うのです。いつでも問題になるでしょう。われわれも石炭政策立案の一人ですが、一体炭鉱は何をやつておるのかというだけでなくて、政治に対する不信が起つてゐるのです。また組夫が殺されたといふので、われわれを含めて、いわば政治に対しても非常な非難の声が起つておる。ですから、あれだけあります。したがいまして、先生御指摘のとおり、私はこの問題を是うな臨時的な仕事であるといふに規制をして全部認めないとこも、現状ではなかなかむずかしいんじやないかといふに考えられます。したがいまして、合理化法の運用と保安法の運用によりまして、御趣旨に沿うような監督をしていきたいといふに考えておるわけでござります。

のほうがそろおっしゃれば、法律を改正して、坑内は組夫を使わない、全部直轄、ただ届け出制でなくして、特別に認可をした立ての坑の開拓工事とか、あるいは何キロ以上にわたる連絡坑道とか、こういうことをきめざるを得ないのですね、あなたのほうがそういうふうにやらなければ。一般の人は、いま鉱員が集まらない、組でなければ集まらないといふような事情はわからないんですよ。また、逆に言えば、そういう制度があるから一般には集まらない。今まで炭鉱には組夫というのはなかつたんですね。職安法ができるからといふものは、要するに、斤元掘りといふものは労務供給業だということで禁止されて、全部本鉱員になつた。そして、炭鉱の事情が悪くなつて、昭和三十四、五年ころから組夫といふものが初めてできました。ですから、炭鉱に關しては、造船のように最初から臨時工とか社外工というような形のものはないかつた。炭鉱で組夫といふものができたのは最近なんです。ですから、これだけ人命問題が大きな問題になつておるときには、私は、組夫をなくするくらいがどうしてできないかと思う。近くするといふのは、その労働者を首切りにするわけじゃない。直轄にする。ですから、一番困るのは、組夫のおやじである雇い主が困る。これはまた、組といいましても、何百名も使っておるような組じゃない。十名とか二十名とかで、何々組、何々組といわれる。漆生鉱でも十組以上あるんじやないですか。平均しても十二、三名でしょう。ですから、大きな組じゃないのです。組の親方といふのははまた雇用する方法はある。おそらく、いろいろとじやないでしようから、炭鉱経験者でしようと。ですから、私は、こういうイーリーな雇用形態といふものは残しておくべきじゃないと思う。今度空知でも、十二名中五名でしよう。これもわれわれは調査に行きますけれども、いま石炭政策は実に揚当たりだけれども、こういうところまで一般の人々から不信の念を持つて見られるというのは、これは私は政策が悪いと思う。人が集まら

ないで山がつぶされれば、しょうがないでしょう。人が集まらないからといふのでその企業がつぶされれば、やむを得ぬでしょう。炭鉱をやつしていくければ、その炭鉱はやめてもらつて、ビルトで政策を改めべきじゃないか。こういうふうに私は思います。ひとつ石炭局長からも、一般的な行政ですから、御答弁願いたい。

○井上政府委員 ただいま多賀谷先生から組夫問題につきまして御指摘がありましたが、この問題は前々から御指摘を受け、かつまた、私どももござります。私自身も、先生御指摘になりまして、組夫問題につきましては、組夫使用ということは本則ではないという考え方を持っておるわけでございまして、御意見につきましては全面的に同感でございます。私自身も、先生御指摘になりまして、組夫の本鉱員化ということで、いろいろ関係業界とも協議してあるは、つまるに現地で実情の話も聞いたわけでござりますが、経営者としては組夫の本鉱員化ということを希望している向きであります。私の知つておる範囲では相当ござります。ただ、従来指摘されておりましたのは、経営者が経営上の立場から安い鉱夫を使つという意味で安易に組夫依存があるんじゃないかといつうような御指摘もあり、私どももそういうふうに思つておつた時代があつたわけですが、このことは、最近の情勢で見ますと、必ずしもそうとも言つ切れないのであります。と申しますのは、組夫の賃金も相当高くなつております。それから、特に組夫を集める、また就業させるという場合に、やはり相当優遇しないと組夫自身も使えないといふようなことになつてしまふ経営者の中には、先生御指摘のように、組夫の本鉱員化といふこととの懸命な努力をしていくところもございます。しかし、これも、筑豊地域において私もつぶさに鉱員の方々の話を聞き、いろいろ話を聞いてみたのですが、やはり安易な生活になれておる方も中にはおられまして、本鉱員になりますと就業規則その他にいろいろしばられ

いといふような風潮も中にはあるよう聞いておりまして、なかなか本鉱員化がむずかしい面もござります。しかし、請負夫の方のすべてがそういう状態だとは思いませんので、やはり、これは經營者がもうちょっと熱意を持って、そういう組夫の方々を説得して、本鉱員になつてもらう努力をさらにしなければいかぬというふうに考えております。

それから、組夫規制の問題につきましては、御指摘のように、やはり絶えず私ども注意しませんと安易に流れますので、せつかかへの御指摘の機会を利用してしまして、近く各産業局の石炭部長ないし直接の監督に当たっております鉱業課長、これを招集いたしまして、組夫問題について今後法の運用について厳重な施行をするように指示をいたしたいというふうに考えております。

○多賀谷委員 この組夫といわれる鉱員も、かつてはどこかで常用されておつたわけです。ですかねら、法の強制によって、組夫を使つてはならぬと言えども、みな本鉱員になると私は思うのです。そして、いわばまとの生活に返るわけです。それは必要じやないです。幾ら行政通達もあるいはやらぬで、組夫をするといつてもむずかしい。しかし、炭鉱にはある時代に組夫という制度がなかつたのだから、それをもとに返すには、これは少しひどいかも知れないけれども、法の強制によつてやる以外はない。あなた方ができなければ、法の強制でやる以外にない。そうすれば、秩序といふものが昔に返る。それは一時若干出炭が減るかもしれないが、もしかれども、いま貯炭もかなりあるというので、一時混亂があつても、すぐ正常な状態になり得ると考へるわけです。そして、いつも私が言ふのであります。通産省はこの組夫を差別をしておるでしょ。合理化法によって山を開拓する場合に

は、組夫には一銭もやらない。本鉱員だけを対象にして離職金をやつているわけです。そういう差別をされた組夫。ですから、こういう存在を許さないことが問題じゃないですか。立て坑の開ざくとか、あるいは大きな坑道の掘さくは、組夫じゃなくて社外工ですね。組夫じゃないです。社外工といふ全然別な人間、専門家が来てやるわけですから、それはそれで私はいいと思うのです。ですから、原則としては組夫は認めない。この第一漆生では、組夫を差別をしているわけじゃないですね。聞いてみると、四人一つの個所で作業しておつて、二人ずつ分かれてもんでおつた。そして四人のうち二人助かっておるのです。そして二人はなくなつておる。助かった二人は組夫と本鉱員、なくなつた二人も組夫と本鉱員、こういうふうになつておる。二人のうち二人は組夫で、あととの二人は本鉱員で、同じ仕事をして、そして亀田さんといふのは別の仕事をしておつた。ですから、こういう点もひとつ抜本的な対策を講すべきじやないか。いままでのよくな通達とかそういうものじゃ、とても規制はむずかしいだらう。現実に山野でも、山野はかなり社会の批判を受けたものですから、その後は組夫を減らしておりますが、その山野においても、現在まだ組夫が三百八十名おるわけです。これは山野なんかいま少なくなつたばかりでしよう。ほかの筑豊炭田の山を見ると、相当組夫がいるだらう、かように考えられるわけです。これはひとつせひ協議をして対策を出し、法の規制が要るならば法律改正を出していただきたい。このことを政務次官のほうから御答弁願いたい。

○進藤政府委員 組夫の問題は從来からいろいろ論議されておりまして、私もお説まことに同意でございまして、十分に御趣旨を体しまして、積極的に検討いたしたいと思います。

○多賀谷委員 それから、山野の災害ですけれども、山野の災害は、あの二百三十七名なくなりました大災害の前に、海入のガス事故が起こつておつたのですね。それで、この海入といわれる

層はガスが多いといふのでかねてから問題になつておりました。これが原料炭で優良炭であるということから会社としてはぜひ掘りたいということでも、先進ボーリングをしながら切り羽をつけておつたという最もに事故が起つたのです。山野はその後、御指摘のように、この払いについては、もし事故が起つた場合にも他の個所に影響がないようにというので、入気・排気が独立分流をしておる。それから、ガス自動警報器をつけて、自動的に電源が遮断されるようにしておる。保安施設についてばかりなら大爆発を起こしたであろう点については、不幸中の幸いにして避けられておるわけです。ところが、問題は、ガス突出あるいはガスを探知するためのガス抜きボーリングをしている労働者がなくなつておるということですね。これは逃げる以外に方法はないのですか。とにかく、ガスがあるかないかをはかるボーリングをして、連中が、このガス突出によつて石炭をかぶつて窒息死したわけでしょう。あなたのほうはこういう場合にははどうういふうに指導しておるのですか。ちょっとと機械があつたらあくまでもそのときは逃げろというふうに指導しておるのですか。何か対策があるのですか。

で、変位計その他で調べるといふよりなことで予知問題をしようとか。これは技術的に非常にむずかしい問題である。したがいまして、わが国といたしましても、保安局にガス突出委員会といふのがあります。して、大学の先生あるいは試験所の研究員その他権威を集めまして、日下ガス突出の予知について研究をしておるわけでござります。四十年度では六百万円の予算をつけまして、これを石炭技術研究所に請け負わせまして、現在、歌志内あるいは三井砂川といふようなガス突出の多い炭鉱で、いま私が申し上げましたような、これはほんの一例でございますが、こういうデルタP、あるいは上下盤の接縫の問題その他について試験を行なつておるということでござります。

そこで、では一体そろい状態で現在対策にはどうだといふことございますが、これはやはり何と申しましても、先進ボーリングをするといふことが一番現在では有効だ。この山野では大体四十ミリ程度のダイヤスターのボーリングを行つたのであります。これはできれば七十五ミリとかあるいは百ミリ程度の人口徑削したほうがいいし、また、多いほうがあちろんいいわけござります。ところが、向かい掘りと申しまして、両方からボーリングを打つてやつておつて、それでガスの微候がなかつたといふことで掘り進んだら大きな突出をしたといふ例もあるわけでござります。したがいまして、いま申し上げたような先進ボーリングといふのは、一〇〇%といふのかところどころになると、これも必ずしも一〇〇%が突出を防ぎ得るものではない。過去のデータから申しまして、そういう判断ができる。また、誘導もハッパが非常に有効であるといふことになつております。先進ボーリングをやると同時に、誘導ハッパをやる。先生御承知のように、いわゆる全員を退避させましてハッパをしまして、積極的に突出をさせるといふようなことをやつておるわけであります。

また、小さな突出の場合でございますが、この処置はいかに。その場合には、先生御指摘のように、小さなやつははつと来るのですから、詰めで

炭をかぶると感じることが間々ある。したがいまして、そういうときには、その詰めにビニール袋を置いておきまして、エア管へ直結しまして、ビニールをすぐかかる。そして空気を吸うといふようなことをやる。あるいは、そのほかに、いわゆる酸素チャンバーのようなものを置いておきまして、そこへ逃げて酸素を吸うといふようなこととか、あるいは、その手前に断幕を張つておきまして、突出があると圧力で断幕が落ちるといふような設備をするとか、そういうものがいずれも小突田に対する対策として実施されています。これは特に北海道が非常に多いのですが、そういうことで、突出に伴う現場で働いている者の不安感、並びにそのガスが流動して爆発を起こすといふようなことのない対策をいまやっているわけでございますが、ガス突出の原理についての科学的な究明は現在日本においても研究中である、こういう状態でござります。

○滝井委員 先日当委員会で質問をいたしましたが、御存じのとおり、臨鉱法が昭和四十七年七月三十一日に期限が切ることになります。現在、各鉱業権者においては、四十七年七月三十一日を目指として農地その他の復旧計画を立てておるわけでございます。ところが、予算措置の実態を見てみると、四十一年度の農地復旧費は三十三億しか予算措置をされていないわけなのです。四十一年度が二十一億、三十七年度が十一億です。事業費としてそれだけです。先日の御説明によりまして明らかになつたように、既存の鉱害が、農地・家屋等全部ひっくるめて六百七十億、将来発生する分が百六十九億、これはおそらく四十七年度までに発生する分だと思います。そうすると八百三十九億発生するわけです。この既存鉱害六百七十億の中で、農地の分が四百三十億あるわけです。そうすると三十三億という四十一年度ベースの復旧でまいりますと、四百三十億ですから十二、三年かかるわけですね。鉱業権者は四百三十億というものを少なくとも六年でやろうとしている。したがって、鉱業権者としては、一年に七十一億のベース、三十三億の倍以上のベースの計画を立てておる。ところが、予算に出してみると三十三億で、計画の半分も認められない、こういう形が出てきたわけですか。そこで、どういうことが起こってきてるかというと、地方でトラブルが起り始めているわ

○瀧井委員 先日当委員会で質問をいたしました
続きでございますが、その際大蔵省、自治省が見
えておりませんでしたので、留保した分から先に
質問いたしたいと思います。
まず大蔵省にお尋ねするわけですが、御存じの
とおり、臨鉱法が昭和四十七年七月三十一日に期
限が切れるになります。現在、各鉱業権者に
おいては、四十七年七月三十一日を目指として農
地その他の復旧計画を立てておるわけでございま
す。ところが、予算措置の実態を見てみますと、
四十一年度の農地復旧費は三十三億しか予算措置
をされていないわけなのです。四十年度が二十一
億、三十七年度が十一億です。事業費としてそれ
だけです。先日の御説明によりまして明らかに
なったように、既存の鉱害が、農地・家屋等全部
ひっくるめて六百七十億、将来発生する分が百六
十九億、これはおそらく四十七年度までに発生す
る分だと思います。そうすると八百三十九億発生
するわけですね。この既存鉱害六百七十億の中で、
農地の分が四百三十億あるわけです。そうすると
三十三億という四十一年度ベースの復旧でまいり
ますと、四百三十億ですから十二、三年かかるわ
けです。鉱業権者は四百三十億といふものを少な
くとも六年でやろうとしている。したがつて、鉱
業権者としては、一年に七十一億のベース、三十
三億の倍以上のベースの計画を立てておる。ところ
が、予算に出してみると三十三億で、計画の半
分も認められない、こういう形が出てきたわけで
す。そこで、どういうことが起こってきてているか
といふと、地方でトラブルが起り始めているわ
けです。それはかりではなくて、鉱業権者は非常
に苦しい財政の中から年々補償を払わなければな
らぬわけです。そろそると、年々補償がいま一体
どの程度あるかといふと、有資力が十億円です。
無資力は今年一億五千万程度予算措置をしてもら
い、引き続き質疑を行ないます。
瀧井義高君 質疑の通告がありますので、これを許します。

いましたけれども、これが一億七千万円と石炭局鉱害課は説明をしているわけです。そうすると、十億の有資力の年々補償を払わずに鉱害復旧に回すことができる形になると、非常にいい形になる。鉱業権者もいいし、農民もいいということになるわけです。十億をできるだけ少なくするということは、鉱害復旧をよけいにやれることになる。ところが、これを一挙に予算措置で大蔵省に要求しても、なかなか大蔵省も金を出しにくいのです。七千三百億も国債を出しているのですからね。そこで、一つの打開策として施越し工事という問題が出てくるわけです。昨年三月であつたと思いますが、当委員会で施越しの問題を質疑をしたときに、吉瀬主計官から答弁がありましたのは、特定のものについては施越しを認めますといふ答弁があつたわけです。実は、私、当時うかつ千万だったのですが、特定のものについてといふ、特定のものにどうところを実は私は聞き落としておつたわけです。そこで、施越しは、有資力であろうと無資力であろうと、緊急やむを得ざるものはみな認めてくれると思っておりましたところが、どっこいそはいかな。農林省から下部に流れた通達を見ますと、「これは無資力だけであつて、有資力は認めない」ということになつてゐるわけですね。そこで、われわれははたと行き詰まつたわけです。どうしてもやらなければならぬ、農民の同意をとつてしまつたというものが出てきたわけです。そしたらすると、同意までとつておつて、その年度までに復旧をやらないということになると、鉱業権者と国に対する農民の不信感というものが非常につのつてくることは、吉瀬主計官が身をもつて、あの遠賀川の土手で、堤防で、農民から陳情された実態で思い起こしていただきたいと思うのであります。

認めるとは申しませんが、先日の御説明によりますと、少なくとも無資力についての施越しは大体三億程度認めている。そうすると、無資力よりか、有資力の鉱害復旧といふものは、まだ生きておる炭鉱が多いのですから、大手はほとんど生きておるのですから、この三億の倍、五、六億くらいは特に今年については認める必要があるのじゃないかということなんです。来年の予算の勝負は、そのあとにどうするかということを議論すればいいので、今年そのくらいのことを認めないと、とてもやつていけない。四十七年度までの計画で見ますと実際は七十一、二億程度やらなければならぬのに、三十三億のベースでは、半分以下しか認めていないのですから、相当施越しを必要とする、こう思うのです。先日の農地局長、三木通産大臣の御答弁は、滝井君の言うことはわかった、農地局と通産省一体となって大蔵省と折衝してみよう、こういうことになつたのです。そこで、これは一に吉瀬主計官のほうで認めるかどうかということにかかるってきたわけです。これはひとつきよう明確な御答弁をいただきたい、こう思うわけです。

のとおり、やはり予算制度の本質から見ますと若手はみ出した制度になるわけであります。したがつて、補助金適正化の中央連絡協議会でも、施越し工事を認めるにあたりましては、真に国民経済上、公益上やむを得ざるものに限定しよ、そういうような精神があるわけでございまして、そういう点で、私どももいたしましては、施越し工事の拡大につきましては慎重にならざるを得ない実情があるわけでございます。しかしながら、鉱害復旧がやはり公共事業における災害復旧と同じく、その性格を持つておる。そういうような実情をいたしまして、先ほど御指摘のことより、産炭地域における鉱害被害者の現状、これは相当窮屈な状況を告げているというような事情もある。こういうことから勘案いたしまして、先刻米通産省あたる農林省とも相談いたしまして、有資力の鉱害復旧につきましてもこれを前向きの方向で検討したい、そして年度末までには解決したい、こう考えていてる次第でございます。ただ、施越し工事が起る事情は、従来から継続してきた工事が中止するとか、そういうような実感がますあることが必要でございまして、当初きめられた予算額を、あらかじめこれだけの額は施越し工事を認めるというわけには、なかなかまらないわけでございます。これは、予算の年度区分の原則から申しましても、やはりそういう制約がつくるは、現在の財政法、会計法のもとではやむを得ないことであります。したがいまして、どの程度の施越し工事をやるかということは、やはり、今年度の予算の実行を通じまして、年度末に近くなりましてから決定されるとのじやないか、こういうぐあいに考えておりまます。しかしながら、先生の御質問の御趣旨にもありますように、このよだな実情にかんがみまして、有資力鉱害につきましても、真に公益上やむを得ざるものにつきましては前向きに施越し工事を認める方向に進みたい、こう考えております。

とも四割は上半期くらいに実施してまいりたい。このことは、予算上のワクはありますけれども、いわば広い意味の施越しの変型みたいな形をつとめている。実際、いままではとても年度の上期にそんな工事はやつてない。下半期になつてそれが集中しておつた。ところが、それを上期にやろうかといふ。そういう景気刺激という、鉱害を受けた農民の切実な願いよりがむしろもとレベルの低いものにさと政府は七割も契約しよ。こういう政治的な意図があるわけです。御存じのとおり、鉱害復旧といやつは、過去のものを見てみますと、実績主義をとるわけです。大手の炭鉱ですとみんなと復旧しておつたところはよけい復旧ができるわけです。ところが、今まで閉山する目標も何もなかつた炭鉱が、突如として閉山をしておるところがある。たとえば、われわれのところで言えども、多賀谷さんのいま質問をした三井山野とか、あるいは三井田川なんというところは、當時、第一次の有澤調査団の少し前までくらいは、だれも閉山するとは思わなかつた。何十億という金をかけてドイツのシーメンスから立て坑を持つてきて、そうして東洋一の立て坑だといって観光にまでなつておつた。ところが、ある朝、夜が明けてみると山やら、もはや炭鉱は閉山だ、こういう実態です。然變異です。したがつて、そういう炭鉱は、まだ二十年も三十年もあると思っておるから、鉱害の復旧なんかやつていない。ところが、そういうのが突如として御臨終になつた。脳溢血と同じですよ。だから、親子が間に合わないと、実績がないから予算をつけないのですよ。機ら言つたつて、大蔵のほうも予算をつけない。そぞすると、成算に熱意があれば施越しを認めてやるといふ形が必要になる。すなわち、景気刺激のために七割の契約を結ぶということになれば、それよりがむしろこのほうがレベルが高いと思うのです。

それで、いま前向きにいろいろとでんがんしまして、これが年度末近くで決定しておらつても、これまた効果がないのですね。御存じのとおり、年度末ということになると、工事はやりいかもしれないけれども、春工事その他やるような形で意をとつて、年度末になつて施越しを認めないと言われたのでは、これはアブハチとらずです。まますます混乱を大きくするという問題があります。そこで、いま吉瀬さんと言われた点について念を押しておきたいのですが、この前ぼくは、特定のものについてといふ、これでどまかされた。あとから速記を読んだ。ほんは、実は、そんなことはない、有資力も無資力も認めるのだ。こうなつたと思っていた。ところが、農林省のほうから、そりではありますん、きちっと大蔵省の答弁は特定のものにと書いてあると、赤鉛筆で引いて持つてきた。なるほど特定のものと言つている。これでごまかされたかと思つて、あとでじだんだを踏んだけれども、あとの祭りです。そこで、これはげすのあと知恵になりますけれども、一年おくれでやむを得ないと思うのです。そこで、いまの前向きということは、今年度から、これは私は何かもやれとは言いませんので、ケース・バイ・ケースで、県なり現地の鉱害部が、やはりやざるを得ない、あるいは熊本の農政局もそれはやらざるを得ないだらうといふものについては、弾力的にひとつ早目に認めていただく、こういう形のものと理解してよろしいかどうか、もう一回御答弁いただきたい。

六

に關係しますが、これは吉瀬さんがそのほうの主計官でないので、ほんとうは自治省關係の主計官にも来ていただかなければいかぬのかと思いまけれども、柴田さん実力があるから……。御存じのとおり、いまのように鉱業復旧をピッヂ上げていきますと、有資力、無資力の復旧が非常に大きくなるわけです。将来発生分も入れて八百三十九億というばく大な鉱害量があるわけです。これを促進してここ七年くらいにやる。どうせこれは七年でできなければあと延長しなければならぬということは、先日ここで通産当局から、そのときもは延長せざるを得ない、当然のことだといふ御答弁がございました。そうすると、たとえば四十年度に國、県、鉱業権者の鉱害復旧における負担率が変わったわけです。そして、たとえば農地で言いますれば、有資力の鉱業権者の場合は「三五%負担をしなければならぬのを一五%と、半分以下に切り下さたわけです。そして、二〇%の切り下げ分を国と県で負担することになったわけです。したがつて、國は、たとえは農地で言えば、五三・九五が七〇・五五になるわけです。県が一・一・〇五が一・四・四五、こういうように非常にふえてきましたわけです。無資力の場合は、幸い農地等については従来のままだ、それから、地盤等のかさ上げ、家屋復旧、これはむしろ三五の県の負担が三〇と減ったわけです。ところが、これは率は減りましたがけれども、鉱害復旧の絶対量がふえてきたものですから、県自体の負担といふものは、有資力で増加をし、無資力でも絶対量がふえたために相対的には負担金額はふえる、こういう形になつてきただけです。典型的に集中してあらわれたのが福岡県の財政で、たとえば總支出手算の一〇・四%くらいになつてきておるわけです。県の負担といふのが三割をこえて増加をする。これは、御存じのとおり、昨年柴田さんにも来てもらいまして、こういう負担分については特別交付税でことしは処置をいたしました。しかし、来年は、滝井さん、われわれもやるが、あなたたち国会のほうもひとつ適切な措置をとつてもらいたい、こういうよう

に柴田さんからげたをばかせられたことを覚えております。そこで、この問題をその後に自治省としては一体何か措置をしたのかどうかといふことです。四十年度は特別交付税で見ます。こうしたことでの場を一応切り抜けた。ところが、こしの予算書その他を見ますと、何にもこのことについては触れていないのですね。これはあなた方としてはどういう方針をお持ちなのかといふことです。

のです。しかも、御存じのとおり、今国会では、すでに衆議院を通ったと思いますが、地方交付税等の改正もやつたわけでしょう。そうすると、そのときに単位費用その他の関係もあって、これを解決してもらつておらなければならぬわけです。どうしてかといふと、御存じのとおり、いままでの解決のしかたというのは、農地の有資力で言えば、一・〇五が一・四・四五に増加をする、そうすると、一・四・四五を一〇〇と見るならば、八割

低めた特別交付税の計算方法といふものを持ってきたわけでござります。普通の場合は元利償還金の九五%にするわけでございますが、五七%云々というのは、これはたしか災害復旧債の九五%の六割でしたか七割ぐらいでしたかの計算になると思ひます。そういうことでござりますが、私どもは実は最近そういう考え方方に若干疑問を持つておるわけでございます。つまり、災害というのは、先ほどお話をございましたが、いわば突然やつてくる。したがつて、その夏日つゝことは、もつら

○**井上政府委員** 終わりました。
○**猪井委員** その鉱害量調査はもう終わったわけ
でしよう。
○**猪井委員** そうしますと、いま申しましたとお
り、将来発生分も加えて大体八百三十九億という
ばく大な額になるわけですね。このおそらく八
九割というのは福岡県に集中していると思うので
す。そうしますと、私どもは昨年産炭地における
財政の特別措置をやつたわけです。一方において
は特別措置で財政を軽くしてやっておる。ところ
が、一方で鉱害のことで重くしてやっておれば、
差し引き何にもなくなつて、実態としては、して
もらわなかつたと同じになつてしまふのですね。
それは、してもらわなかつたよりいいですけれど
も。そうしますと、この問題を四十一年度に解決
をしておらなければ、これは話にならぬことにな
るわけですが、鉱害量調査が終わつておるし、方
針を何か形で出してもらわなければならぬと思う

そこで、たいへんな問題が一つある。その場合に私が言いたいのは、起債を八割認めた、その五七%が普通交付税だといふ、この五七%といふものは、一体どういうものを基礎にしてきめられたのかということなんです。

○柴田謹政府委員 そういうよろくなお尋ねがあるだらうと思つて実は参つたわけでござりますが、これは緩慢災害という考え方を從来とつけておるわけです。たとえば地すべり対策あるいは海岸侵食といったような問題でございまするが、こういうものと同じように、まあじわじわと災害が起こつてくる。そういうものに対しては、本来から言えば、災害復旧じゃございませんで、むしろ、何といいますか、災害予防的な面を加えた復旧、こういう形から、普通の災害復旧事業債とやら違つた形の、まあ予知し得る経費という意味があるわけござりまするけれども、そういう意味合いかから、若干普通の災害復旧事業よりか充当率を

いか、こういう感じを持つわけでございます。それしますと、公の書も含めまして、若干考え方を変えていかなければいかぬのじゃないかという感じが実はちょっとするわけでございます。現実問題といたしましては、そとは言つても、炭鉱も競争をしておるわけでござりますから、いまさら炭鉱については、そとはいかぬかもしません。しかし、今後も鉱害といふのはやはりあるわけでございまして、いまの鉱害だけが鉱害であって、今後ないかといえば、地面を掘れば鉱害が起ころにきまつておるわけです。そういうものは、予知し得るものとして、財源対策といふのを考えてもいいだらうと、いろいろなに思つわけでございます。そうしますと、今日の国、県、鉱業権者の三者の負担といふものはおかしいじゃないかという感じを強く持つのであります。単なる財政的事由ではなくして、こうしたものに対する社会的責任といふものを持った方針を取らなければいけない、これが最も大切なことであると私は思つております。

者といふものがどういう形で分担すべきかといふ問題は、これはあらためて検討るべき、また慣習的に検討さるべきものではなかろうか。無資力のものは、もうすこからかんになつておるのでですから、いまさらどうといふわけにもいかないので、しようがない。本来から言えれば、無資力のほうもある対応策があつたはずでござりますが、残念ながら今日までなかつた。無資力のものはしようがない。しかし、有資力のものについて、今後のこともあることございますから、そういうものも含めて検討すべきじゃないか。財政的見地から言いますならば、鉱害復旧を早くやるべきことは、これは御指摘のとおりでござりますが、早くやるために、地方負担といふものをどうするか、それに対する財源措置をどうするかという問題について総合的に考えてまいらなければなりません。そういう意味では、私どもが今日までとつてまいりました鉱害復旧に対する財源措置、あるいは国と府県と鉱業権との負担割合といふようなものにつきましては、さらに検討すべき問題が残されておる。したがつて、鉱害調査も出てきたわたくしら、これをどういう形でやるかという通産省のお気持ち、大蔵省のこれに対する意見といふようなものを総合して地方負担に対する態度をきめたいといふふうに思つてございまして、現状の負担割合が決していいとは考えておりません。

○滝井委員 いまの御答弁の中で、起債入割の五七%を普通交付税でやることについての考え方にはやはり疑問を持つておられる。同時に、三者負担の問題、国、県、鉱業権者の負担の割合等も検討する必要があるし、場合によつては保険制度といふようなものを考えてみたらと、こうおっしゃるわけです。ところが、御存じのとおり、この鉱業権者といふのが、あとでも触れますけれども、もやは、そのみすからの方といふのは行使するだけの能力を非常に欠いておるわけですね。もう国鉄の運賃もまけてもらわなければならぬ。それから、自分のところの労働者の首を切るため

には、その首切りの金も田から借りなければならぬ。借りた金の利子も補給してもらわなければならぬ。全部國にやつてもらつておる。何を自分がやつておるかといふと、掘り出した石炭を売る。能力しかないのである。売り方もへたな売り方で、充り先は井上さんのほうの世話を受けなければ、ただけしかやつておらぬです。自分でやつておるのは、掘つた石炭を売るだけです。それだけの能力しかないのである。充り方もへたな充り方で、充り先は井上さんのほうの世話を受けなければ、電力も鉄鋼も貰つてくれない。こういうことです。から、石炭を掘つて売るということだけ、しかも充り先を國から見つけてもらわなければならぬといふ哀れな状態。これを、いまの段階で保険制度をやろうといったって、できる段階ではない。社會は国有化を主張している段階ですから。そうしますと、これは、好材料が立つて、非常に長期の展望で政策を立てるという状態ではないわけですよ。そうすると、いまの当面の問題としてどうするかといふと、自治体の負担を軽くしなければならない。現在、八〇%の起債のうち五七%の普通支拂税といふものを、いま御指摘のように緩慢災害で見ておる。すなわち、海岸の長食とか地盤の沈下とか、あるいはシラス地帶のような地すべりとか特殊土壤ですね。こういふやうなものとして見ておるわけです。ところが、實際に鉱害の実態を見ると、下を掘られて、それは普通地下水を揚げて地盤が徐々に沈下していく状態とは違うわけです。下は全く空洞になつてしまつておるわけだ。そして、もやはその土地といふものの価値がほとんどなくなつてしまふ。灾害であつと大水が来て田畠を洗つてしまつても、洗つてしまつたのは表面だけで、これはすぐ戻るのです。ところが、炭鉱地帯のやつは、もとのとおりにしようとすればばく大な金がかかる。一歩反歩のたんぱく本格的にやろうとすれば、いま限度が四十五万くらいですか、百万とか百二十万もかけなければならぬ。そのたんぱくをもう別に買いておればならぬことになる。とてもそり上げたほうが得だといふ実態もあるわけですね。そういうところに、やはり農民がそれでなければならぬと言えば、百万かけても鉱業構造者としては復旧しなければならぬことになる。とてもそり

うものを緩慢災害であるなんと言えないわけですね。それから、土地の価値が非常に落ちている。この前も言いましたが、もはやそこではビルを建てることができない状態になってしまっておるわけです。災害のときなら、上が洗われて家が流されてしまう。でも、あとでまた建てられる。その炭鉱地帶は、新たにビルに建てかえようとしても、ビルはだめなんですよ。下が空洞なんですから、二階建てとか三階建てしか建たないので。三階建てではちょっと無理です。二階建てだけです。ビルを建てたって、コンクリートにひびが入ってくるといふことになると、雨漏りがする。コンクリートの屋根を置いていますよ。そういう実態ですから、コンクリートで家をつくつたって、ビルを建てたって、その上にまたトタン葺きを置かなければなりませんねといふことなんですよ。そういう実態で、ところではコンクリートの家の上にまたもう一つ普通の焼戻災として棊わけにはいかぬですね。やはり、地すべりとかいろいろのは、いまあんな御指摘になった災害復旧事業債、いわゆる九割五分ですね、これにしなければならぬと思うのです。それから、いまあなたの御指摘になつたとくに、その測定値と単位費用との関係で、片や一〇〇と見て九割五分かけますよ。ところが、これは言われるるように六〇にしか見えないでしょう。こにも不合理があるのです。六〇を見て、それで五五をかけて五七となる。第一、そういうふうに初めから低く見て五七をしているわけです。ところが、鉱害地では、土地の価値が非常に急激に下がって、もはや将来に向かって回復させようとすればばく大な金を入れなければならぬ。ばく大な金を入れれば鉱業権者も国も自治体もそれにたまるを得ないというので、いいかげんな復旧しかやらなければならぬ。これがいわゆる効用回復と言つてゐるだけしか上げてくれないわけです。こういふ

ようになつて、効用の回復だけなんですね。もとのとおり復旧しますよ。われわれは、それはそれだけではいかぬから改良を加えよ、こうしたことなんですねけれども、鉱業復旧といふものは、とにかく効用を回復すればいいという形です。だから、筑豊でわれわれのところでも、三メートルも四メートルも下がっているけれども、地盤を上げるのはそんなに上げない。そんなに上げたら、この八百三十九億はおそらく三倍くらいになる。二千四、五百億ぐらいかかるのです。それをやつていない。だから、三倍に上げなければならぬものをどうして三分の一で済ませるかといふと、結局財政上の問題です。国や県の負担が多くなって、そんなことができません、鉱業権者の負担も多くなってできません。こういうことでしょ。そうすると、だれが一番損しているか。正直な住民が一番損しているわけです。もはや祖先伝来の土地はだめになる。だから、復旧するときぐらいはやはり国が責任を持つてやつてもらいたい。前例がないかといえば、あるわけですね。戦争中の特別鉱害は、自治体は一割負担で済んだわけです。九割持つちゃつたわけですよ。あれは鉱業権者と幾らずつか、ちょっと忘れましたけれども、自治体は一割だけで済んだ。そうしますと自治体は積極的に鉱害復旧をやることになる。鉱業権者の負担が三五から一五に軽くなっているわけです。ただ、國も困ります。國も困るけれども、鉱業権者や自治体が困るよりは國の困り方は軽いですよ。直接取る税源を持つていますから、自治体よりかよけいにいい税源を持つているのです。それから、人件費も自治体に比べたらすこ少ない。だから、そういう点から、私は、この普通交付税で見る五七%といふものを持っていきますから、自治体よりかよけいにいい税源を持つていいのです。それから、人件費も自治体に全の立場からこの際少なくとも特交並みにすべきではないかという意見を持つていいわけです。これについて一体自治省なり通産省局はどう考へておるのかということです。

○柴田(謹)政府委員 御意見は、現象面だけを考えますと、お話はよくわかります。ただ、しかし、災害の性質から言いますならば、普通の災害よりはるかに悪質な、昔ほうつておいたものを、いまその悪質なものを金がないから認めるというのに多少引っかかりを感じる、正直に申し上げて。問題は、では今後そういうものは起こらぬかといえども、今後も起こるじゃないか。今後もやはり、石炭産業を抹殺してしまはなら別でありますけれども、石炭産業を育てようとしているわけでありまえから、そうである以上は、やはりどつか捕るにきまっている。捕ればやはり災害が起ることにきまっている。そうしますと、将来の問題を見きわめて、これはこれ、あれはあれとはつきりしただけじめをつけて始末をしていかなければいけぬのじやなかろうか。私どもはこの問題にいろいろ頭を使います。頭を使いますといいますか、思い悩みますのは、結局、一般公害の問題に対する財源対策をどうするかという問題と非常に深い関連を持つから、そういうふうに思い悩むわけですそれで、先ほど私が申し上げましたように、現在の交付税のやり方はいいとか悪いとかいう問題につきましては、私どもは決していいとは考えておりません。最近、いろいろ考えてみると、どちらも少しこまでのやり方にはやはり問題があるというふうなことを内々相談をし、検討しているわけでございますけれども、しかし、その前に、一体そういうものに対する国、県の負担割合がこれでいいのかどうかなどもはいいとは考えない。やはり、そういうものを考えますと、鉱業権者が非常に困つておるというものに対する救済を国と県と同じような形でもつてかぶつてやるべきなのか、あるいは国がもっと積極的にかぶる姿勢を示すべきなのかといふところに問題が一つある。この問題を片づけて、そのあとでそれに対する財源措置といふものの責任をどのようになかつこうで求めるべきして考えていただきたい。それと同時に、将来の問題として、一体こういうものに対する鉱業権者といふものの責任をどのようになかつこうで求めるべき

か、それを復旧事業の場においてどのような形で求めらるか、それが可能かどうかということを検討し、不可能であるかどうか知りませんが、それが可能であるとすればどうすればいいのかといったようなこと今までやはり検討していかなければならぬじやないか、そうでなければおかしいじやないだろうか、こういう感じを持つわけでございます。したがいまして、この問題は、昨年瀧井先生からいろいろお話をありました場合に、昨年度のことは昨年度、将来のことは将来のことといふことを申し上げましたのは、そういうものを総合的に考えて結論を出さなければ、その場その場で問題を片づけては悪例を残すのじやないか、将来非常に悪い例を残すことになるだろうということをおもんばかりましたので、昨年さよなことを申し上げました。本年度は、鉱害調査の問題が出てまいりましたので、これがどのようない形で事業が執行されるかということを見定めまして、いままで申し上げましたようなことを総合的に勘案して、関係各省と話し合いをして、きめたいといふぐあいに考えておる次第でござります。

らします場合には、もちろん根本的には賠償義務者である鉱業権者の責任はあるわけでございますけれども、特に現状にかんがみまして、やはり国並びに関係道県というようなところでそれ相応の負担をしていただきたいというふうに考えるわけでございます。

ただ、ただいま申しましたように、産炭地域で近年非常に疲弊しておりますので、今後増大していくことは事実でございます。したがいまして、私どもとしましては、そういう見地から、今後鉱害をどのように復旧し、どのように解決していくかといふ検討をいま続けておるわけでござりますが、その検討の中で、この鉱害復旧に関連いたします地方公共団体の負担をどのように軽減し、どのように対処していくかといふ点について検討してまいりたい。現在、石炭鉱業審議会の鉱害部会におきまして、ただいま御指摘の問題点を議題といたしまして検討することにいたしておりますので、そういった慎重な検討の末、私どもとしても、一つの解決策といいますか、考え方を確立してまいりたいといふふうに考えております。なお、疲弊しております地方財政に対しまして、昭和四十年、四十一年、全然何をしていないわけじゃございませんで、私どもとしましては、先生御承知のように、この前の通常国会におきまして産炭地域振興臨時措置法の改正をいたしまして、その際例の新産都市並みの助成策を講じまして、その際に、産炭地域につきましては鉱害復旧事業と之のが特異な公共事業でござりますので、この鉱害復旧事業を特にいわゆる法で指定をしております。は、やはり地方公共団体の負担の軽減のために私

どもとしても一応努力はしておるということだけは付言させていただきたいと思います。

○瀧田委員 一方ではそういう特別の措置をしておいて、一方でこういう負担の増をやらせるというところに実は問題があることを言つてゐるわけです。そこで、いま両局長の御意見を聞きましたが、ともに問題を将来に譲つておるわけです。ところが、これは将来にどんどん譲つていくべき問題ではないわけです。いま石炭鉱業審議会のことが出ましたたが、石炭鉱業審議会の鉱害部会においても、昨年の十二月六日の中間答申で、この財源対策をさらに検討しなさいといふことは言つてくれているわけです。したがつて、当然これは予算編成を目当てにして言つておるので、四十一年度には何らかの措置をするということは、この前からもお互いの論議の中で出ておつたわけです。ところが、それができないということになれば、少なくとも石炭の抜本対策の出る六月までには何か具体案を出してもらわないと、これではやはり地方自治体がたいへんですよ。われわれのほうも、福岡県の議会なり市町村長あるいは佐賀、長崎等からしょっちゅう、この問題は一体どうなつたと言わることになる。いつも言ふように、政治家というのはものごとを先に送るのが偉い政治家だというのだけれども、こんなものは先に送れば送るほどどうにもならぬことになつてしまふ。だから、こういふ問題は、いま柴田さんの言われるような、国と県との負担の割合はどうするか、将来の問題として鉱業権者の位置づけ、鉱業権者に一体どういう形で負担をさせるかということは、やはりいままでにすでに検討済みでなければならぬことになつておる問題なんです。しかし、てきておらなければ、幾ら言つたって泣く子と地頭には勝てませんからどうにもなりませんが、どうですか、六月の抜本策までには、地方財政の負担軽減の方法について、大蔵省も入れて通産当局と自治省の財政当局と話し合いの上で一体結論が出来ますか。

○井上政府委員 先ほども申しましたように、たゞいま鉱害復旧の問題にからみます地方公共団体

の負担増の問題についておきまして石炭鉱業審議会の意見を審議部会におきまして検討中でござります。一つの重要議題として上げております。検討中でござります。この結論は、私どもの見通しでは、大体おまくも六月末までには一応得たいということです。ただいま鋭意努力いたしております。おそらくこのころには一つの考え方、一つの対策というものが出てゐるのではないかと、いろいろ考えておりります。また、出さなければいかぬと、いろいろ考へておられます。ただ、その内容につきましては、このような措置になつて出てくるかといふことになります。まだ、決算討議中でもあります。あるいは

○柴田(謙)政府委員 先ほどの鉱害に対する財政制度の問題でござりますけれども、これは、私どもは四十一年度の予算編成の際にきめたかつたのでござりますが、ただ、先ほどお話し申し上げましたような鉱害の調査をおくれておりました事情等でおくれておりますので、急いで話を取りきめるよういたしたいと思います。

なお、お尋ねの点はちょっと私に記憶がございませんが、おそらくは、その災害復旧事業債の認定の問題で自治大臣がきめるということにして書いてあることだと思います。内容は同じ八〇名でござな

害基金から鉱害復旧事業団へ融資することにつきましては、四十年度におきましては、鉱害基金の融資財源十六億円という中から鉱業権者に対しまず賠償資金融資あるいは鉱害予防融資といふものに充当いたしますと、融資額も非常に苦しゅうございましたし、また、かたがた、鉱害復旧事業団のほうも、内部留保の金額あるいは市中金融機關からの借り入れというようなもので工事所用資金等をまかなう得ることができましたので、四十年度は鉱害基金からの融資をしなくて済むという事態であつたのであります。

審議中でもござりますので、いまここでにわからに申し上げるわけにいきませんが、ただ、いずれにいたしましても、やはり、国と道原、賠償義務者との現状における適切な負担割合ということになら

○流井委員 ただ、官報を見ますと、どうやらよつと勘ぐるわけです。県については八割と書かずには、自治体は八割と書いてある。県には書いてある。

いておるのですが、その実態をまず御説明願いたい。
○井上政府委員 四十年度は、お説のよろづ融資をいたしておりません。四十一年度におきましては、

に、鉱害復旧事業団の工事執行者としての工事量も非常に拡大いたしますので、当初から財政投融資計画におきまして一億円を鉱害基金から鉱害復旧事業団に対する融資のワクといたして設定いた

るのであるうといふふうに考えております。
○瀧井委員 私、きょうはここで内容をお聞き申
し上げようとは考えておりません。しかし、やは
り六月末までには抜本対策とともに地方の財政の
抜本対策を出すことが、これは去年柴田さんがこ
こに来て特別交付税で措置しますということを大

ない。というのは、県は市町村より財政力が強いのであやすことはない。減らすのじゃないかといふ疑いを持たれたわけです。今まで八割と書いておつたのです。ところが、それが、自治大臣が定める方法により措置する、こうなつておるのだから、そういう疑いを持たれたけれども、いま八割

ては、ただいま、案件を検討いたしまして、大体一億程度のものを融資しようというふうな考え方を持っています。

しておられますので、四十年度と同様、内部資金あるいは市中金融機関からの借り入れと合わせまして、この一億円という融資で鉱害復旧事業団の機能を営み得るというふうにわれわれは考えております。

臣に補佐して答弁させるまでの経緯から考えて、私は当然のことだと思うのです。そこで、これには、柴田さんのほうもひとつ具体案をどうぞし遠慮なく出していただきし、井上さんはもうそれを討議資料にして六月末までにひとつ結論を出していただきたい。こういうことで政務次官よろしいですか。

でやるといふ言明を得ておりますから、それで安心をしております。

そうすると、もう一つお尋ねをいたしたいのは、事業団に融資をしないといふことをこれもまあ一時間ばかりごしだごしゃしながら質問をして、その言質をいただいたわけです。ところが、何か

ないかとも思いますけれども、やはり国会で言明をしたことはひとつ実行をしてもらいたいと思うのですよ。これは、貸すというのについて横やりを入れたのは、あるいは言明をした大蔵省の理財局かもしけぬとも思いますけれども、そうだったらそれで、もう一べん理財局長でも来てもらって、はつきり確認をしておかなければいかぬと思う

していただきたいと思います。
次は利子補給です。石炭鉱業の合理化資金の利子補給として、四十年度に九億五千万円、四十二年度に五十億三千二百万円の利子補給をおやりになつたわけです。そこで、まず第一にお尋ねをいたしたいのは、この四十年度の九億五千万円の利子補給といふものは、どういう会社にどういう形

○進藤政府委員 けいとうじふくみん けいとうじふくみん
○滝井委員 れいといくみん れいといくみん
取りはがらいます。
せひひとつそれでお願ひします。

聞くところによると、基金から復旧事業団への融資は四十年度はやらなかつたという話なんですが、国会で説明をして、やるということだつたのだから

です。井上さんのところのベースだけでもやつておつたって話にならぬと思いますが、それは一体どこからアインソーウントが入つて、横やりが入つて

それから、それに関連して柴田さんにお尋ねいたいのは、官報で自治省の財政に関する省令案を出した場合に、鉱害復旧事業に要する経費は八割を見ることになりましたね。ところが、県につけた大臣の定める方法により措置することになって、八割という数字が抜けておるわけです。市町村は八割という数字があるんですよ。これは

が、これはほんとうにやらなかつたのか。その場合に、四十一年度はやることになるのかどうか。御存じのとおり、鉱害復旧事業団というのは現在特に無資力鉱害その他について相当の仕事をやっておりまして、たとえば、九州の鉱害復旧事業団の四十一年度の無資力の復旧量を見ると二十七億円。二十七億円といふのは、一番最初に無資力鉱

そういういちこになつたのですか。
○井上政府委員 鉱書課長から詳細にお答えした
ほうがいいと思いますが、私の承知しております
範囲では、横やりなどということではなくて、一
応やりくりがついたところまでに私は了解いたし
ております。

○井上政府委員 昭和四十年度の利子補給につきましては、先生御承知のように、政府関係金融機関の融資残高につきまして、これは昭和三十九年度末残高でございますが、それにつきまして、特段にまじめに働いておつてなお赤字を計上せざるを得なかつたというような企業につきまして交付す。

たわけでございます。対象企業といたしましては一處二十一社、大手は十一社、それから中小が十社、合計といたしましては約九億五千万円といふ内容になつております。

○瀧井委員 その各社の、大手十一社と中小十一社の九億五千万円の内訳をひとつ資料として出しあらわしたいのです。

○井上政府委員 ただいま答弁いたしました内容は、誤解のないようによつと訂正させていただきますが、対象企業として大手十一社、中小十一社でございまして、そのうち、年内に交付いたしましたのは、大手十一社、中小二社でございました。中二是、羽幌炭鉱と飯野炭礦でございます。内容につきましては資料をもちまして御報告申し上げます。

○瀧井委員 あとで、各社にどういう割合で配分したかをぜひ資料で出していただきたいと思いまが、今度利子補給の対象債務の範囲を拡大をするということが言われているわけですが、四一年度分のこの五十億三千二百萬円といふものをどういうことで使うことになるのか、利子補給の方針をひとつ詳細に御説明願いたいと思うのです。

○井上政府委員 四十一年度の利子補給の方針につきましては、これも四十一年度の予算編成に際しまして昭和四十年度の利子補給制度を内容的に拡大いたしまして、まず対象の資金でございますが、残高でございますが、これは、当初四十年度のときは、先ほど申しましたように、財政資金の融資残高ということに限定いたしておりましたが、今回は、さらに、特に再建整備を必要とするといふような企業につきましては、市中銀行の金利につきましても約三倍程度の利子補給をいたしたいというふうに考えております。それから、さらに、政府関係金融機関の中でも、従来は、御承知のように、合理化事業団の再建資金、それから鉱害基金の融資の残高、これを新規に加えました。さらに、中小公庫につきましては、従来は設

—
—

らば、これは抜本策との関係は一体どうなるのだ
こうなのです。

○井上政府委員 四十年度の予算是九億五千万円でございましたが、これは上期決算を見て下期に支出することといたしました。いわば半年分の利子補給を予算に計上いたしたわけでござります。したがいまして、四十年度の下期決算については四十一年度の上期に検討を加えまして、支出するということになります。四十一年度につきましては上期分は下期に支出するというような、贈送りの交付のかたになるらうかと思ひます。

下期は幾ら出すかわからない。そうすると、いま四月ですから、三月の決算の終わる分についてさまざまに、その他のから、これは需要と供給の関係なのでですが、ことしは必ずしも需要はよくないんですよ。九月の決算というものは、よほどしっかりやらなければいけないといふことになると、やっぱりこの分についても相当要る。ところが、予算に五十億三千三百円と額を計上したからには、何かそこに根拠があるから五十年度分の下期分についてどのくらい、それから四十一年度分の上期分、九月期決算分について幾らくらいと、こう出て、そうして、それと今度は抜本政策とのからみ合いといつものどとうなるのか。これは利子補給なんかしなくてもいい場合が出てくる。交付公債も利子補給も全部ひつくるまではやればいいですからね。六月に交付公債政策をとれば、元利ひつくるあてやるという政策だつてあるわけでしょう。だから、その抜本政策との関連性というものがどういうようになじみ合っていくのかということです。というのが、利子といふのはいわば負債の鏡なんですね。これだけの負債があるからこそこれだけの利子補給をするということになってきておるわけです。だから、たな上げをしなければならぬ、あるいは交付公債で処置しなければならぬ額といふもの、それに見合つてこそ利子が出てくるわけでしょう。だから、抜本策との関係といふものを十分われわれは配慮しておかなければならぬと思うのです。

しようが、この利子補給制度が非常に大きくなウエートを占めておることは御指摘のとおりでござります。

五十億の積算の根据といふお話をございますが、これは、私どもの調査によりますと、昭和四十年の三月末の残高につきまして調べてみますと、開発銀行が約五百一億、合理化事業団が三百十七億、鉱害基金が十三億九千万円、中小公庫が二十億あるわけでござります。合計いたしまして八百五十四億三千万円ほどござります。これが一応政府関係の、先ほど申しました、対象を拡大いたしました再建資金とかその他、財政資金関係の四十年度末の残高でございます。これが八百五十四億になります。それから、なお、採択率がござります。先ほど申しましたように、黒字配当会社には利子補給はしないという、ただいまそういう方針をとつておりますので、内容を審査いたしまして採択するわけでござりますので、採択率を大体八七%くらいと考える。それに利子補給、これは全額でございますから六・五%をかける。かけますと、大体四十八億くらいになります。それに市中での利子補給を加えまして、大体五十億程度というふうに考えておる次第でござります。

○鷲井委員 私がこの抜本策を問題にするのは、抜本策というのは、今まで私たちが巷間いろいろ配布されているものを読んでみますと、長期無利子の財政資金で肩がわりをするということになつてているのですね。そうすると、六月に抜本策が出ると、これは利子を払わなくていいことになるわけですね。だって、長期無利子のもので債務をみんな肩がわりしてやるのですから、再度利子補給をしてもらわなくともいいことになるわけですね。そういう政策になるかどうか知らぬけれども、開山・合理化の過程の中で生じた異常債務を財政資金で長期無利子で肩がわりするということになる」と、中小炭鉱の陳情を聞いてみましても、聞くところによるとそんなものを大手のほうに無利子でやる、それなら棒引きと同じだ、われわれにもこう中の人たちも言つておりますからね。だから

ら、そうしますと、これは利子補給なんか要らないとなるわけですよね。十一月とか十二月にこんな五十億三千二百万円を計上する必要はない。いわゆることの三月の決算期、いわゆる下期の決算期までの処理については、これは利子補給が必要だと思うのです。しかし、その抜本策があるならば、いまあなたが言うように、四十一年度四十九億の利子補給が要る。その他を入れて五十億といふことになりますと、この中から一体四十年度分がどのくらいあるかちょっとわかりませんけれども、多賀谷君は半分くらいじゃないかと言つておりますけれども、どのくらいあるかわからぬ。わからぬけれども、五十億三千二百万円については、四十年度の下期分だけを計上しておけば、あとは全部長期無利子の財政資金で肩がわりしてもらえば利子補給は要らなくなるような感じがするのですがね。どうもそこらあたりがはつきりしないものだから……。

○井上政府委員 抜本策の内容はいま審議中でござりますので明確ではございませんが、少なくとも中間答申で抜本策の方向は明確にうたわれておるわけでございまして、それによりますと、御指摘のよう、長期無利子の財政資金によって、閉山・合理化過程において生じました過重な負担を処理するという方針に相なつておるわけござります。この内容、程度につきましてただいま審議中でございますが、ただ財政資金だけについて言えば、これは全額について肩がわりできますならば、それは利子補給はまさに重複いたすわけでござりますから要らないと思います。ただ、しかし、中間答申でうたつております異常債務の肩がわりと申しますのは、これは当然市中銀行の融資も対象になつておりますけれども、いわゆる石炭鉱業が閉山・合理化過程で無理をしてやつてきたその過重な債務、これを肩がわりする。過重と申しますが、異常債務と申しますか、とは一体何ぞやといふ議論をただいまやつておるわけございまして、これは、人によりまして、異常性、過重性というのはなかなか問題があるのでございまし

て、そなりますと、政府資金の中にも明らかに閉山・合理化過程の中から生じた過重な負担と思われるものがござります。それは私見で、まだ政府できめたわけでも何でもないわけですが、私見で言えば、たとえば整備資金といふのは、まさに閉山・合理化過程から生じた過重な負担であります。その他、設備・運転資金、再建資金等につきましてもそういう問題はあらうかと思ひますけれども、この額が一休政府関係でどの程度になるか、市中関係でどの程度になるかという点がまだ明確であります。なぜ、これは笑われるわけですよ。だから、こりませんので、少なくとも過重な負担というからには全部ではない、ということになりますと、やはり現状におきまして利子補給制度は依然として炭鉱経営の窮状からしまして必要である考えます。

なお、四十一年度の予算につきましては、抜本策がほんとうに実行されることは、六月に答申がありましても、やはり予算措置あるいは必要があれば法律措置を講しなければ実施ができないといふことでござりますから、六月以降の臨時国会も臨時国会が何らかの都合でそういう審議ができなければ次の通常国会、ここで御審議をいただいて御承認を受けて実施するということに相なるわけでございますので、やはりどうしても、常識的に考えますと、この抜本策の実施は、早くして年末、おそれば次年度ということになりますが、次年度というのは非常に不幸なことでござりますので、できるだけそういうことのないようにしたく思います。いずれにしましても、今回の抜本策は、相当国会審議を要する問題が多くあると思ひますので、タイミングとしてはそういうことになります。タイミングとしてはそういうことになります。たゞれども、あるいは再建炭鉱と称してもいいかも知れませんが、再建のために政府が援助したところと考えております。したがいまして、少なくとも上期決算の利子補給ぐらいは実施するといふことをいたしませんと、つなぎにならないといふ実情にあらうかと思ひます。

○瀧井委員 大体わかつたようわからぬよろなあれですが、非常に不確定要素が多くて、四十年度内にその方向を明白にして、四十一年度からは実施するといわれておつた抜本策が六月になる。

は書いたわけですか。

稼行中の鉱業権者がほしいと言つた場合に譲渡す

経理審査会なり石炭鉱業審議会等、これらの問題をおやりになつておるところに嚴重に大臣のはらから申し入れをして、六月までに必ず出せといふ

○井上政府委員 これは高級職員の意味ではございません。やはり、文字どおりの意味で、広い意味でござります。特別の意味はございません。これは、法制局が明確に規定しようといふような趣旨から、もっぱら立法技術上の考え方で宣されております。

ですね。そうすると、まるまる鉱業権の設定をした分が必要である場合はともかくとして、必要でない場合には、残った鉱業権といふのは消滅するわけです。というは、鉱業権のユニットがないわけですからね。そういう形になるのですか。

る、こう いう改正をいまやつておるわけですが、その場合に、事業団の持つておる、新たに取得した鉱区の一部がほしいのであって、全部がほしいのでない、という場合には、その一部譲渡ができるか、こう いう御質問だと思いますが、その場合はもちろん事業団としては一部譲渡が可能でございます。ただ、しかし、その場合は、事業団は、

れた場合には、六月の初めごろまでには国会に提出せらる。概要が報告できるといふくらいにはしてもらいたいと思うのですよ。われわれのいないうち

○滝井委員 どうも、国家公務員というほうが正確であります。政府職員といふほうがあいまいな感じが、私は、もうとから見るとするのです。国家公務員

かねる点があるのですが、もう少し何が具体的な
例でお話しいただけますと明確になると思います。

○多賀谷委員 条文でいきますと、「事業団が当
該区域の全部又は一部を区域とする採掘権の設定」
という場合には、「これは事業団の鉱区が隣接にな
る場合である。」とあります。

（以上）

この前から書つておるわけですから、できればこの国会の終わりへらいまでに中國報告をしてもらひうとうとうくらいはやつてもらいたいと思ひますが、政府としてはそれができますか。

府の職員だけですから、そうすると、地方公務員は入ってもいいということになるのですね。そこが何かちょっとわかりかねる。

い場合であります。それから事業団の鉱区が開拓され
る場合は、新規鉱区あるいは既存事業団の貢献によって開拓される場合であります。現在隣接において稼行しておる鉱業権者に譲渡する、こういう形になると思うのです。そこで、私が質問をしておりますのは、消滅した鉱区の場合に、隣接をし稼行している鉱業権者は新たに鉱業権の再復活をするほどの鉱区の鉱量は要らない、保有鉱区、これに隣接する鉱業権者の、これは資源の活用とか、あるいは当該事業者の経営の改善というような点、もちろん、先生方御指摘のありました保安に対する配慮、あるいは鉱害に対する配慮はして鉱業権を取得しなければいかぬわけですが、そういう実態があつて事業団は出力ををする、それで鉱業権者になる。あるいは増区で

一回石炭鉱業審議会の委員にでも来てもらつて、そつと枝本義の中間報者、大兄報告等が、は

われわれ代議士もなれる、こういうことです。政府の方針、政策をそういうふうに転換したと考えていいですね。

鉱区の増区を願いたいというわけですね。こういう場合に一応事業団が消滅鉱区について設定または増加をするわけですから、その場合に採掘権のそれほど必要はない場合、しかしそれひその隣接のる、こういう行為になるだらうと思ひますのである程度実態の調査をした上で実施するのではないか、また、それが合理的ではないかと考えまよので、実際問題としてはそう問題はない、また

○野田委員長　滝井委員にお答えしますが、やあ
あづけ御迷惑な沿うようござりません。

○滝井委員 わかりました。じゃ、これで私の質問を終わります。

設定を事業団がやる。それには面積があるわけですね。ところが、隣接からほんとうに譲り受けたいというものはそれだけ要らないわけです。ですから、その一部を増区するという形になるわけです。

一部でも可能であるというふうに思います。

○多賀谷委員 やはり一部しか私の質問がわかつてないのです。事実問題として、現在稼行中の隣接鉱区の鉱業権者がある区域をほしいというう

小説研究。

採掘鉱区の増加を出願するわけですが、事業団白身が隣接鉱区を持たなかつた場合は採掘鉱区の増加といふのはありませんか。私が聞かんとしてち

そうすると、残った分は結局消滅するという形になりますが、どういうことを聞いておるわけです。

○井上政府委員 ようやくわかりました。まだ少しあからぬ点がありますが、もう一ぺん私なりに

合、その区域は実は法定の鉱区面積がないのです。鉱区面積がないから、事業団は法定の鉱区面積だけの鉱業権の設定をしなければならぬわけです。そうしないと鉱区にならない。初めから全部は

「公務員」と書いておつた。それを「政府職員」と文ふらふらつは、二ればどく、「里白」だ。

るわけですね。ですから、鉱業権の設定が要るわけです。そうすると、事実上、現在隣接鉱区で採行している鉱業権者が、放棄しまたは事業団が承継する形で、この鉱区を所有する権利を得るわけですね。

員としたのが、結局、高級官僚がおもに行く、だから、国家公務員というとおかしいから政府職員としたのか。政府職員というと高級官僚みたいなイメージを持つわけですね。そういう意味でこれ

有しておる鉱区を掘りたい。こういう場合に、必要な鉱区が採掘権のニットだけない場合には、一応鉱業権の設定をしなければならぬ。その鉱業権の設定をした中で、さらに隣接鉱区からの増加

ます場合に、消滅鉱区について鉱業権を取得する必要がある。あるいは隣接しておる場合に増区をするというようなことをいたすわけでござりますが、そうしたもので、今度はそれに隣接する現に

存区域というものが残るわけです。ところが、残区域はユニットがありませんから消滅するのです。事業団が保有できないのです。自然消滅をする形になる。なぜ私が聞くかといふと、こんな

ややこしい手続をなせしますか。これが問題となるのです。なぜしますか、というのは、あなたのはうが事業団を媒介にしてこの法律を立てておるからそういうことになる。事業団が新たなる鉱区の設定さえなければ、こういうやむむしの問題は起らぬ。隣接鉱区から直接増区の申請をさせればいいのでしょうか。ですから、こういう一重のややこしい法律をなせつりますかと。こう言うのです。しかし、この法律によれば、二つの面積がなければ鉱業権の設定はできないから、これは実情に沿わぬではありませんか、こう聞いていい。

して可能でございまますから、実際にはいわゆる隣接稼行中の鉱業権者に迷惑はかけないはずであるというふうに考えております。

○多賀谷委員 それは、この際は一応事業団を媒介として、面積その他については鉱業法の特例を設けたらどうですか。消滅した鉱区を復活するなんて特別なことをやるわけですから、これは法律も特例ですから、その場合にはユニットの面積がなくてもいいという特例を設けたらどうですか。そうしないと、鉱量の計算とか、金を払う時期とか、いろいろややこしい問題が起ころる。やはり、事業団としては、ユニットとしてこれは全部買つてもらわないと、あと若干残って、それが自然消滅をしたなんといつたら、これはだれのものになるのか、これだっておかしいですよ。自分は新たに設定して、そしてある部分だけ増区によつて譲渡した。残った部分はユニットがなかつたから自然消滅した。これはすぐ出願する人があつたら一体どうするか。そのことを知つておればすぐ出願できる。これはたいへんなることになるのです。一回復活しておりますから、残存区域について何らの権限もない。合理化法の適用を受けないですよ。これは法律論争としては手続の問題で、大きな問題じゃありませんけれども、ややこしい問題が起ころります。たとえば、そのもう一つ隣の鉱業権者がおりますと、もうそれは全く無主物の何ら権利のない、白紙の残存区域になる。ですから、別の隣接鉱区に増区願いを出させれば、これは金も何も出さないでも取れますよ。というのは、鉱業法によると、採掘権の認可、許可の停止条項が残存区域についてはなくなつておる。ですから、反対側の隣接鉱区から隣間に増区申請を出されれば手に入ることになる。ですから、これはむしろ、鉱業法の特例として、たゞし書きかなんか設けて、そういう面積等については例外だということになりますかなんかしたほうがいいんじゃないですか。これはいろいろの問題が起りますよ。

考えておるわけです。と申しますのは、やはり、事業団が消滅鉱区を復活させる出願をしまして、事業団が鉱業権者になるという場合、これはこの法律の改正でやるわけですが、それをします場合に、ただでたらめに消滅鉱区の復活をさせるわけじゃありませんで、やはり、その地域の総合開発といいますか、隣接鉱区との総合開発、一体としての活用というような総合開発的な見地で、周辺の稼行中の炭鉱のあり方等を勘案しまして、必要によってまた要請もあって鉱業権を取得するという形をとりますので、実際問題として、先生御心配のような弊害はこれによつて起こらないというふうに考えております。

○多賀谷委員 では、私、ちょっととこまかいことですかれども、順を追うて質問いたしますと、三十五条の六に、「通商産業局長は、廃止事業者が放棄した探査権又は租鉱権の鉱区又は租鉱区の区域について鉱業権の設定若しくは鉱区の増加の出願又は租鉱権の設定若しくは租鉱区の増加の認可の申請があつたときは、当該区域については、その出願を許可し、又はその申請の認可をしてはならない。」と、こうありますね。先ほど申しましたように、事業団が再活用をするために再び探査権の設定をして隣接鉱区の鉱業権者に一部を譲渡する。その後探査区城の増加をせしめる。残つた区域は法定の面積がありませんから、自然消滅をしたその区域については三十五条の六の本則は適用ないでしよう。

○井上政府委員 残つた鉱区、つまり残つた区域は一応事業団に鉱業権が残ると考えております。

○多賀谷委員 鉱業権はなくなる。鉱業権は自然消滅するんですよ。もう事業団の権利でなくなるんですよ。封鎖鉱区でもなくなるというんじゃないですか。

○井上政府委員 先生のおっしゃる意味は、質問して恐縮でございますが、法定区域に満たなくななるという意味で鉱業権はなくなる、消滅する、こういうふうなことでございましょうか。

○井上政府委員 その場合には、ですから、ケースによって違うと思うのです。要するに、事業団の鉱業権を設定しました区域、範囲が非常に狭いために、その増区相当のところがなくなつたために、これがだめになるというときは、救済策としては、その区域を一体として譲渡するという以外にならなかろかと思います。ですから、そういう場合は、あるいはかと思しますが、通常の場合は、一部譲渡ぐらいのことをしても、他に鉱業権が残れば問題はない、これは法定面積の関係で。ですから、どうしても残らぬということであれば、これは一体としての譲渡であるというふうに考える以外にないと思います。

○多賀谷委員 ですから、少なくとも増区を願う場合には、鉱業権設定の最小面積は必要である、こう考えざるを得ないでしょ。隣接の稼行業者が増区を願う場合には、少なくともユニットの採掘権に必要な面積の出願は必要である。事實上そうですね。そうしないと矛盾が起ります。

○井上政府委員 そのとおりでござります。そのとおりでございますが、ただ、實際の場合、多賀谷先生が先ほど来言つておられます、法定面積に足りるぎりぎりの区域に合理化事業団が鉱業権を設定して、そしてそのうちのほんのわずか一部を譲渡するといふような場合は、おそらく、隣接の鉱業権者としましては、むしろそういうケースのほうが少ないので、やはり消滅鉱区一体として活用するといふ方が多いのじゃないかと私は思っています。また、非常に微量な増区ということもちょっと常識的に考えられないわ�ですから、実際問題としては、一體として譲渡してもらひどの弊害は起こらないと考えております。

○野田委員長 伊藤委員から閑連質問の申し出があります。これを許します。伊藤君。

○伊藤(卯)委員 局長が答弁されておられる点で、隣接鉱区から消滅しておる鉱区に炭があるからその部分を増区をしてくれという場合は、これはきわめて明らかになつてゐるのですが、それであ

て、それと全然反対なほうに炭がある、しかしそこには隣接胚区はないといふ」とになつてくると、

その消滅しておる鉱区に炭がある、その部分は隣接鉱区もありませんから、それは新たな鉱業権、いわば探査権か採掘権、当然採掘権になりますようが、それは新しい一つの採掘権の鉱区を許可するということになるのですね。隣接はないから。そういうものを許しますかどうですかということ

○井上政府委員 そういう場合は許しません。あくまでも、今度の改正法案では、「その採掘権の範囲及びこれと隣接する採掘鉱区に係る鉱床を一體として開発することが著しく合理的であると認められる場合」という規定をいたしておりますので、先生おっしゃるような場合は該当しないといふんです。

○伊藤(卯)委員 その点を明らかにしておいてもらいたいと思って……。

○多賀谷委員 どうも、採掘権の設定ということを事業団がやつたのですから、非常にむずかくなつておるのでですよ。ですから、私が言ってお

るのは、事実上、施業案の認可も、それから採掘権の取得も、あるいは処分も、これは一体でなければいかぬだらう。もつとも、施業案が時期によつては分離するということもありますけれども。そこで、たとえば、これに伴つて、いわゆる帆分をした場合の譲渡料といふか、これの換算にあつては影響があるのである。なぜかといふと、二ニット全体について最初からいわば譲渡料となる料金をとる、これをトン当たりで幾らという形をとるとするなら、いまでも非常に困難な炭鉱業者となるとするとするなら、いまでも非常に困難な炭鉱業者になる。そこで、出資をしたトン当たりについてとるとなることになる。と、それはきわめて妥当な状態になる。まずそれ

はどういうようにお考えですか。
○井上政府委員 謙譲します場合に譲渡料をいたしましては、どうでござりますが、この譲渡料は非常識に高いものにならうとは私ども考えておりません。一つの目安としましては、事業団が買い取りましては、

たときの価格、あるいは消滅させましたときの交付金、国から支出しました金額、これが常識的には一つの参考にならうかと思いますが、あるいは時価というような考え方もありましょう。しかし、時価といいましても、ホスコルド方式から考えれば、ほとんど炭鉱の現状においてはそうたいして価値のあるものではございません。したがいまして、譲渡料については、ただいま大蔵省当局と折衝中で、考え方につきまして検討中でございますが、私は、そう高いものにはならないといふうに考えております。

やつておる粗鉱料のよくな形で、出た田炭に対し
てとる、こういう方向のほうが正しいのではない
かと思うのです。一回つぶした炭鉱をやる場合に
は、企業としては、保安の事故とは別に、やはり
危険があるわけです。もつとも、かなり確実なも

のでないと譲るはしませんけれども、しかし、危険はあるわけですね。ですから、譲渡料を納めただけでもう企業がいかなくなつたと、いうことも考えられるでしょう。かなりの面積の場合には、ですから、負担を少なくする意味においても、ますますなるべく確定的な面積だけを譲渡してやるといふこと

とも必要であるうし、それからまた、譲渡料についても出炭に応じてやる。いよいよそれを要け入れる事業団そのものが廃止をされると、さういう時期についてはどうするかといふところやはり考えなければならぬだらうし、そのときにはどうこへ向むかるかと、いろいろ考ふるが、なんらかし、

永遠に合理化事業団があるわけではないでしょ
うから、その際には将来を見通して考へざるを得な
いでしょう。しかし、少なくとも当初の出発にお
いては、これはいまの石炭界の実情を見て、やは
り出炭に応じて譲渡料をとつてやるというが妥

○井上政府委員　先生の御意見も、私は非常に参考になる意見だと思っております。しかし、租鉱料といいましても、これはどの程度が妥当かとい

うむずかしさにおいては、やはり譲渡価格の設定とそうたいしてむずかしさに違いはないわけで

ざいますし、やはり譲渡というたてまえをとったほうが、あとでといふよりも、その鉱区を新たに取得する、再活用をはかる、現に稼行中の隣接鉱区の鉱業権者の責任觀念等の觀点から言いまして、私は、粗鉱料を徵収するといふよりも、むしろ譲渡するという形で、自後の責任をやはり隣接

のその範囲を微しております。創業精工社に持たせられた
といふはうが、全体の体制としてやはりつきり
いくのじゃないか。粗鑑料の設定自分がやはり相
当むずかしい問題でござります。ですから、譲渡料
料の設定のむずかしさとむしろ同等ではないかと
いうふうにも考えますし、そうなりますと、むし
ろすつきりと譲渡料をきめてあげて、自後の探査

○多賀谷委員　それは、すつきりといふなら、先に払わしたほうがすつきりします。そのことを言つてゐるのじゃない。そのことが逆に企業を弱ますつきりはしないかといふふうに考へるわけです。

めのんじゃないかと言つてゐるのですよ。といふのは、いまでもお金がないわけでしょう。それにいわば将来の前払いをやれというわけでしょう。そうすると、それだけでも企業負担になるでしょう。いまいろいろな政策をして石炭を助けてやろう。うといでのに、将来十年なら十年、十五年なら十五

五年据るもの前払いをせい。こういうこと自体がおかしいことはありませんかと言つてゐるのであります。

の考え方ではあると見えて、その意味で、
の譲渡料についてはまだ検討しておりませんが、
参考にいたしたいと思いますけれども、しかし、
いは、よってきたる鉱害についての処理の責任あ
消滅鉱区を再活用したいというだけの鉱業権者に
つきましては、多賀谷先生もかねておっしゃいました
すように、やはり、保安に対する責任とか、ある
いは、よってきたる鉱害についての処理の責任あ

る態度とか、あるいは一定の技術能力、あるいはそれだけの鉱区を獲得して迷惑をかけないでやつ

づけを持つた方でないと安心して譲渡できない
というようなことがありますので、おそらく、
この法律案が通りまして申請されます、また事業
団から譲渡する相手企業は、やはり相当しつかり
した企業でなければならぬというふうに思います

ので、よたよたした企業に金庫を開けはできませんから、その意味では、そう問題はないのじやないか。ただ、譲渡料は、そう高くして國がもうちける思想は要らないわけですから、できるだけ低位にきめたいというふうに考えております。

○多賀谷委員　いまよたよたしない企業がありま
すか。石炭運賃だつて払えぬといふのでしょう。

鉱害だつて、政府から八割以上の補助を得たいと言つてゐるのでしょう。いま、隣接鉱区がほしいなんて言つてゐる炭鉱で、よたよたしないのは一つもないですよ。三井も三菱もよたよたしているんですよ。そして政府が利子補給までしてゐるんですよ。それなのに、政府が今後十年なら十年稼

行する区域の譲渡料を一度にとるという手はない
じゃないか、こう言っている。局長は、これはあ
まりよそに迷惑をかけないでやれるのですから、
こういうところで自分でやればいいんですよ。そ
れを、十年分があるいはかなり長い間の、五年な
ら五年でもいいですけれども、そういう炭量につ
いて前払いをさせるという。わずかの鉄道運賃で
も延納しなされなんならぬといふような炭鉱に話で

はないか、こういうふうに私は思つのですよ。いま、三井でも三菱でも、わざかな金をほし込んでしまう。政府から借りたがるでしよう。ですから、結局この譲渡料をまとめてどこかから融資をしなければならぬなんということになるわけですよ。一

○井上政府委員　この鉱区を取得するためには政府一般金融機関は貸さないから政府が貸してやる。それをまた利子補給をしてやる。そんなばかな政策をとるべきではないと思うのですよ。どうなんですか。

から資金を貸さなければならぬといふようなことは、いまのところ考えておりません。譲渡料につきましても、いまの石炭産業から見まして、それほど高いとは思いません。たとえば、これは多賀谷先生よく御存じのようだ。現在これはまだ大規模ではなくて、その意味では政策的な御批判を受ければいいかねと思ひますけれども、鉱区調整を、中小炭鉱と大手炭鉱の間、あるいは大手相互の間で現実に行なつてゐるわけではございませんが、それは私企業相互間の譲渡でございますから、相当鉱区調整の対価は高い場合があるわけですけれども、消滅新規の活用に際しまして「私ども」といたしましては、そう売り買ひのかけ引きも要らないわけでございますので、やはり社会的に公正だと思われる対価でよろしいわけでござりますから、そう巨額なものにはならないといふうに考をますと、現在でもそいつた鉱区調整は行なわれてゐるわけでございますが、私は、そういう形で一応譲渡はできるのではないか。問題は、対価のきめ方をどうするか、これを実情に合うようにしなければいかぬというお説がとも思ひますが、この点については、全く私どもそろ考えておりまして、国は特にもうける必要はないわけでございます。まあ社会的に見て許される範囲の低率なものだいたいといふふうに考えております。

れそうな地点といいますか、それは大体十カ
らいだろうというふうに考えております。

○多賀谷委員 金額は。
○井上政府委員 金額は庚寅料の問題につきま

その結果、会員の間題は、
すので、譲渡料は、今までのところ一応交渉は
等を参考にしながら時価できめるといふと
え方で、いま話し合っておりますが、

○多賀名譽 時価といふのは何ですか
○井上政府委員 先ほども申しました鉱区

におきまして、つまり、鉱区を売買しておりますま
す——売買というとおかしいですが、鉱区調整し

ますときの対価の世間の一般的な額、あるいは、先ほど先生がつもおっしゃいました粗筋料等も、

いろいろ参考にしてきめたいと思います。つまり、い

ま大手炭鉱、中小炭鉱等なりで粗鉱料があるわけ
であります。それもやはり参考にしたい。しか

し、一般の鉱区調整についての譲渡価格も参考にしなければならぬ。それから、ホスコルド方式的

な考え方を考慮に入れなければならぬ。これでい

えますとほんと安くなる。それから、将来の収益性等も参考にする。さらには消滅鉱区について

交付しました国との交付金額の算定の基礎等も参考にするというようなことでいろいろ考えまして、

一番低い線でできるだけ範囲を広げようと考えます。

○多賀谷委員 大体鉱区は出願によつて先願主義

で取得できるのですから、本来、その手続以外は、ただですよ。ですから、国が譲渡料をとるという

ことが、政策の上から言って今後非常に問題があると私は思うのです。それが吉島、ふくしま

何ですが、先願主義によつて取得したもののが売買

される。大体、鉱業権の譲渡といふものの考え方というものがおかしいですよ。一回国に返還をして、

国がまた出願を許可すべきですよ。鉱区は、かつては國の所有とするもので、日本のもので、

うものの考え方はおかしいのですが、長い間の商

慣習になつておりますから、それを私はとやかく言ひませんけれども、合理化事業団が買い上げる

というのは、政策的に買い上げているわけです。

第一類第四号

石炭対策特別委員会議録第九号中正誤

正	誤	行段	シバ
裨益	稗益	云四一	一四
石炭坑	石炭石炭坑	四二一末一四	二一
炭層	炭屬	五六三一三	三一
山元で	元で	七八六一五三	三五
各部会各部会	各部会	九八一八一	一八
五千二百五十万	五千二百五十万	九九二末一四	二四
事務局	事務當局	一三末二	三二

昭和四十一年四月十九日印刷

昭和四十一年四月二十日發行